



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

CEPB

Gobierno ve factores que pueden afectar el crecimiento económico de Bolivia en 2023

El Gobierno admite que el ciclo de turbulencia financiera internacional -los bancos centrales continúan con el incremento de tasas para disminuir la aún elevada inflación, la demora en la resolución del techo de la deuda de EEUU y el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania- y, en lo interno, la presión social en las carreteras del país y la resistencia legislativa para la aprobación de créditos, amenazan la recuperación y crecimiento de la economía. Sectores del tejido empresarial y productivo nacional hablan de incertidumbre y desempeño magro de la economía.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/dinero/gobierno-ve-factores-que-pueden-afectar-el-crecimiento-economico-de-bolivia-en-2023_334225

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

Bolivia ya figura como el quinto exportador de energía eléctrica en Sudamérica

Bolivia es el quinto exportador de electricidad en América del Sur, según un reporte del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE). El informe muestra que desde 2020 las ventas externas de esta energía registraron

un constante crecimiento en el mundo, alcanzado niveles históricos en 2023.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/bolivia-ya-figura-como-el-quinto-exportador-de-energia-electrica-en-sudamerica_334239

A más de cuatro años del programa estatal del trigo, el déficit del alimento es mayor al 60%

A cuatro años de su implementación, el programa estatal de fomento a la producción de trigo “ha sido insuficiente” para disminuir el gran déficit que hay del alimento en el mercado interno, por lo que los productores piden que el Gobierno nacional apruebe el evento biotecnológico que presentaron hace casi un año.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/a-mas-de-cuatro-anos-del-programa-estatal-del-trigo-el-deficit-del-alimento-es-mayor-al-60_334301

Luis Arce habla con empresarios, se acerca a la región y busca más apoyo

Los empresarios de Santa Cruz y el presidente Luis Arce pactaron una agenda de trabajo que será desarrollada entre varios ministerios y agencias especializadas del Estado. La idea será fortalecer “la coordinación” en favor de la productividad del país, explicaron este fin de semana portavoces del Gobierno y del gremio. Fue la primera reunión de ambos sectores desde que Arce asumió el poder.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/luis-arce-habla-con-empresarios-se-acerca-a-la-region-y-busca-mas-apoyo_334321

ECONOMÍA

El Gobierno admite que hay una turbulencia financiera

El Gobierno admite que el ciclo de turbulencia financiera internacional -los bancos centrales continúan con el incremento de tasas para disminuir la aún elevada inflación, la demora en la resolución del techo de la deuda de EEUU y el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania- y, en lo interno, la presión social en las carreteras del país y la resistencia legislativa para la aprobación de créditos, amenazan la recuperación y crecimiento de la economía. Sectores del tejido empresarial y productivo nacional hablan de incertidumbre y desempeño magro de la economía.

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230731_el-gobierno-admite-que-hay-una-turbulencia-financiera.html

Prada: “No se trata de crecer por crecer”

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, afirmó que el crecimiento de la economía no debe concretarse solo porque sí, si no que éste debe estar acompañado de una redistribución de los ingresos y de una reducción de las desigualdades.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/prada-no-se-trata-de-crecer-por-crecer_334288

Ministra dice que la redistribución de ingresos debe reducir desigualdad

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, afirmó que el crecimiento de la economía no debe concretarse solo porque sí, si no que éste debe estar acompañado de una redistribución de los ingresos y de una reducción de las desigualdades.

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230731_ministra-dice-que-la-redistribucion-de-ingresos-debe-reducir-desigualdad.html

Doria Medina a Prada: “Sólo se puede redistribuir la riqueza, no la pobreza”

Desde su cuenta de Twitter, el líder de Unidad Nacional, Samuel Doria Medina, respondió a las consideraciones de redistribuir los ingresos y reducir las desigualdades, en lugar de “crecer por crecer”, planteadas por la ministra de la Presidencia, María Nela Prada. El empresario indica que sólo se puede “redistribuir la riqueza”, en lugar de la pobreza.

Fuente Original:<https://deredes.tv/2023/07/31/doria-medina-a-prada-solo-se-puede-redistribuir-la-riqueza-no-la-pobreza/>

Uso de yuanes no es representativo y China viene por recursos naturales

Después del anuncio del ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, de que Banco Unión hizo transacciones en yuanes de más de 200 millones, economistas señalan que no es muy representativo para la economía nacional.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/31/uso-de-yuanes-no-es-representativo-y-china-viene-por-recursos-naturales/>

YPFB garantiza que el precio de los combustibles se va a mantener estable

El presidente de YPFB, Armin Dorgathen, aseguró este domingo que, con la producción de crudo nacional para generar diésel y la instalación de las nuevas plantas de biodiésel, se garantiza la estabilidad de precios de los

combustibles y la disminución del costo de la subvención en las importaciones de diésel.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230730/ypfb-garantiza-que-precio-combustibles-se-va-mantener-estable>

Vinculan a YPFB Refinación en compra irregular de crudo, pero ésta lo descarta

Una serie de denuncias vinculan a YPFB Refinación, subsidiaria de YPFB Corporación, con supuestos actos irregulares en la importación de crudo y combustibles. La denuncia refiere que YPFB Refinación creó una empresa subsidiaria en Paraguay, llamada Botrading S.A., misma que le vende mencionados productos.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230731/vinculan-ypfb-refinacion-compra-irregular-crudo-pero-esta-descarta>

YPFB proyecta disminución del 33% en las exportaciones de gas natural en 2023

Continúa la caída en la producción nacional gasífera. Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) prevé una reducción del 33% en el valor de las exportaciones de gas natural en esta gestión y su presidente, Armin Dorgathen, considera que revertir la declinación tomará al menos tres años.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/ypfb-proyecta-disminucion-del-33-en-las-exportaciones-de-gas-natural-en-2023_334234

Programa “Explorando Nuevos Talentos” incorpora a 27 jóvenes profesionales de trabajar en YPFB

Un total de 27 jóvenes profesionales fueron incorporados a trabajar en Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) a través del programa “Explorando Nuevos Talentos”, que les brinda una oportunidad laboral de calidad con todos los derechos que implica la legislación boliviana.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/explorando-nuevos-talentos-brinda-oportunidad-27-jovenes-profesionales-trabajar-ypfb/20230728220430915502.html>

El proyecto Ivirizu con avance del 77,38 % sería entregado en julio 2024

ENDE Valle Hermoso prevé la entrega del proyecto Hidroeléctrico Ivirizu, ubicado en la provincia Carrasco, Cochabamba, para el 31 de julio de 2024. Actualmente, la obra que pretende proporcionar energía sostenible y

renovable, tiene un avance del 77,38 por ciento a junio de este año.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230731/proyecto-ivirizu-avance-del-7738-seria-entregado-julio-2024>

En cinco años, Asamblea aprobó 104 contratos de cooperativas mineras

Desde 2019, la Asamblea Legislativa Plurinacional sancionó al menos 14 leyes con 104 contratos administrativos que les dan a cooperativas derechos de explotación, principalmente de áreas auríferas.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impres/5/en-cinco-anos-asamblea-aprobo-104-contratos-de-cooperativas-mineras_334331

BCB busca a cooperativistas para comprarles oro; auríferos ven desesperación del Gobierno

En coordinación con la Federación Regional de Cooperativas (Ferreco), el Banco Central de Bolivia (BCB) empezó a organizar encuentros en los centros mineros para que los auríferos puedan vender el oro que producen al ente estatal; sin embargo, los trabajadores creen que esa es una señal de desesperación del Gobierno por la situación de las Reservas Internacionales Netas.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/07/bcb-busca-a-cooperativistas-para-comprarles-oro-auriferos-ven-desesperacion-del-gobierno/>

Cooperativas auríferas condicionan el menor uso de mercurio a tener respaldo estatal y a la rezonificación de áreas protegidas

El sector cooperativo aurífero del país informó que está abierto a migrar a nuevas tecnologías para reducir el uso de mercurio en sus operaciones, siempre y cuando reciba apoyo estatal en este proceso y se apruebe la rezonificación de áreas protegidas.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/cooperativas-auriferas-condicionan-el-menor-uso-de-mercurio-a-tener-respaldo-estatal-y-a-la-rezonifi_334309

Ronald Casso: “Tenemos problemas en el ritmo operacional y de capacitación”

Ronald Casso, gerente general de Boliviana de Aviación (BoA) recibió en Cochabamba al equipo de EL DEBER. Autor intelectual de la creación de la línea aérea estatal considera que el crecimiento de la empresa, que en

2007 usaba la casa de un empleado como oficinas, debe dar paso a la oferta de servicios especializados en el mantenimiento de aviones.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impres/ronald-casso-tenemos-problemas-en-el-ritmo-operacional-y-de-capacitacion_334245

Gobierno invierte Bs 9,2 millones en equipos para reforzar la seguridad aeroportuaria del país

La vigilancia y seguridad de los aeropuertos de Bolivia será reforzada con la instalación de un nuevo sistema y cámaras de vigilancia que demandó una inversión de Bs 9,2 millones. Según lo informado por el ministro de Obras Públicas, Edgar Montaña, y el director de Navegación Aérea y Aeropuertos Bolivianos (Naabol), Elmer Pozo, el 60% de este equipamiento se destinará a fortalecer la seguridad en el aeropuerto de Viru Viru, ubicado en Santa Cruz.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/gobierno-invierte-bs-92-millones-en-equipos-para-reforzar-la-seguridad-aeroportuaria-del-pais_334204

Bolivia primero en reservas de litio pero en la zaga de la producción

Hace una semana, el Gobierno anunció que las reservas de litio subieron a 23 millones de toneladas, pero sin certificación. A pesar del volumen del mineral, el país está en la zaga de la producción de carbonato de litio.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/30/bolivia-primero-en-reservas-de-litio-pero-en-la-zaga-de-la-produccion/>

Proyectan ingresos por venta de litio en \$us 4.000 millones

Bolivia tendrá ingresos por más de 4.000 millones de dólares solo con la comercialización de la producción de carbonato de litio con la tecnología de Extracción Directa del Litio (EDL), informó el viceministro de Altas Tecnologías Energéticas, Álvaro Arnez.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/31/proyectan-ingresos-por-venta-de-litio-en-us-4-000-millones/>

Bolivia en la FAO: La agricultura tradicional es una alternativa más beneficiosa a sistemas agroindustriales

En la Cumbre sobre Sistemas Alimentarios +2, que se celebró en Roma (Italia), el viceministro de Relaciones

Exteriores, Freddy Mamani, instó a los países miembros a fortalecer y desarrollar acciones que permitan fortalecer y mejorar los Sistemas de Producción Alimentario basados en la agricultura tradicional, que se presentan como una alternativa frente a los sistemas alimentarios agroindustriales que actualmente priman en el mundo.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20230731_bolivia-en-la-fao-la-agricultura-tradicional-es-una-alternativa-mas-beneficiosa-a-sistemas-agroindustriales.html

Gobierno dice que Bolivia está en la mira del mundo por el litio

Bolivia tiene buenas perspectivas al convertirse en el país con los mayores recursos de litio a escala global, lo que la puso en la mira del mundo y en un par de semanas el Gobierno anunciará "noticias buenas" al respecto, reveló este viernes la viceministra de Comunicación, Gabriela Alcón.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-dice-que-bolivia-mira-mundo-litio/20230728221047915505.html>

Litio: Bolivia usa modelo que reduce costos y tiempo

Bolivia utiliza un modelo de negocio para el litio que reduce costos y tiempos de producción, además es amigable con el medio ambiente, según el Gobierno. Otro punto a favor destacado por la administración de Luis Arce es que el Estado está presente en todo el proceso, es decir, en la extracción del recurso, su industrialización y la comercialización.

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20230731_litio-bolivia-usa-modelo-que-reduce-costos-y-tiempo.html

Cuatro países controlan el mercado del litio

Aunque es el país con más reservas en el mundo, con 23 millones de toneladas, Bolivia aún no figura en el escenario de los países productores y exportadores de litio en el mundo. En este momento, ese mercado está dominado por cuatro países: Australia, China, Chile y Argentina.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/30/cuatro-paises-controlan-el-mercado-del-litio/>

Sentencia de la CAN: El Gobierno analiza la decisión en contra y plantear dos recursos

Tras el revés en el Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina, el Gobierno analiza el alcance del fallo para que el gobierno de Bolivia venda combustibles a choferes peruanos a precio subvencionado. Además, está sobre la mesa la presentación de dos recursos.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/31/sentencia-de-la-can-el-gobierno-analiza-la-decision-en-contra-y-plantear-dos-recursos/>

Impuestos: Este lunes vence el plazo del IUE para industriales, constructoras y petroleras

El Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) recordó que este lunes 31 de julio vence el plazo de la declaración y el pago del Impuesto sobre las Utilidades de las Empresas (IUE) para los contribuyentes clasificados como empresas industriales, constructoras y petroleras, con cierre de gestión al 31 de marzo de la presente gestión. De acuerdo con la normativa tributaria vigente, los contribuyentes obligados a llevar Registros Contables deben hacer su declaración en el formulario 500 y quienes no están obligados a llevar Registros Contables, en el formulario 520.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/36-notas/noticias/economia/40016-impuestos-este-lunes-vence-el-plazo-del-iue-para-industriales-constructoras-y-petroleras?Itemid=101>

Mujeres promueven soluciones tecnológicas para las industrias

Las startups y fintechs ya tienen gran presencia en la actividad económica mundial, en Bolivia las mujeres presentaron soluciones tecnológicas a las industrias, en un evento organizado por la Cámara Nacional de Industrias (CNI), TeCNIa liderado por mujeres.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/31/mujeres-promueven-soluciones-tecnologicas-para-las-industrias/>

La contaminación minera asfixia al Pilcomayo y no hay sanciones ni responsables

Existe incertidumbre sobre el tema de la contaminación en el río Pilcomayo. El año pasado, un dique minero colapsó en el departamento de Potosí y sus residuos fueron a parar al principal afluente del Chaco boliviano. No solo fue ese colapso, ya que existen informes de que varias mineras potosinas sacan sus residuos en la naciente del Pilcomayo. Algunos estudios mostraron altos grados de contaminación y ahora no existen sanciones ni medidas de precaución.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/la-contaminacion-minera-asfixia-al-pilcomayo-y-no-hay-sanciones-ni-responsables_334324

Cocaleros de Yungas dejan sus plantaciones y se van a los ríos a extraer oro

La hoja de coca dejó de ser el producto de subsistencia en los Yungas de La Paz. Muchos cocaleros dejaron atrás los cocales para pasar a otro sector: la minería aluvial. Son al menos 13 comunidades de la provincia Nor Yungas que ahora tienen a la extracción de oro como principal actividad económica. Los dirigentes ponen en la mesa tres razones por lo que cocaleros ahora prefieren dedicarse a la minería: la baja del precio de la hoja de coca, venta libre y el ingreso de contrabando de coca peruana.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/cocaleros-de-yungas-dejan-sus-plantaciones-y-se-van-a-los-rios-a-extraer-oro_334325

Minería llega al Chapare y cocaleros piden la expulsión de 50 cooperativas

En Chapare avanza de a poco la minería y los cocaleros empiezan a cambiar de actividad económica. Sin embargo, la federación que dirige Evo Morales exigió que se expulsen a más de 50 cooperativas mineras que operan en el municipio de Villa Tunari, que está en el trópico cochabambino.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/mineria-llega-al-chapare-y-cocaleros-piden-la-expulsion-de-50-cooperativas_334326

POLÍTICA

Arce irá a la Cumbre de los BRICS en agosto y ya comunicó el interés de Bolivia para ingresar al bloque

El presidente Luis Arce estará presente en agosto en la Cumbre de los países BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica), bloque al cual anteriormente ya comunicó su intención de integrar al Estado de Bolivia.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230731/arce-ira-cumbre-brics-agosto-ya-comunico-interes-bolivia-ingresar-al-bloque>

Encuesta: Mesa, Doria Medina y Cuéllar tienen mejores opciones de aumentar la intención de voto

Según una encuesta de Diagnóstico Investigación Social Opinión y Mercado, Carlos Mesa, Samuel Doria Medina y Vicente Cuéllar son los opositores que tienen mejores opciones de aumentar su intención de voto, con miras a los comicios generales de 2025, ya que su éxito dependerá de obtener el voto de las clases medias del

occidente del país.

Fuente Original:<https://brujuladigital.net/politica/encuesta-mesa-doria-medina-y-cuellar-tienen-mejores-opciones-de-aumentar-la-intencion-de-voto>

Vice sobre la Pachamama: No todos tenemos la misma responsabilidad en el colapso que se avecina

El vicepresidente David Choquehuanca Céspedes se refirió a la importancia de vivir en armonía con Pachamama y afirmó que no todos tienen la misma responsabilidad en el colapso que se avecina a raíz del modelo de desarrollo capitalista, responsable de “terribles consecuencias para la humanidad y el planeta, y que ha generado el saqueo de la naturaleza y la destrucción de nuestro propio hábitat”.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/vice-pachamama-todos-tenemos-misma-responsabilidad-colapso-que-avecina/20230729170919915579.html>

Evo anticipa un congreso ‘histórico’: ‘Aquí vamos a conocernos quiénes somos’

Para Evo Morales, detrás de la organización del otro congreso masista que se realizará en El Alto están los viceministros y ministros del Gobierno de Luis Arce. En las pasadas horas, organizaciones sociales de El Alto dieron a conocer respecto a un encuentro nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS) en la Universidad Pública de El Alto (UPEA). Bautizaron esta cita como el “congreso real” del partido azul.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-anticipa-congreso-historico-aqui-vamos-conocernos-quienes-somos/20230730104200915616.html>

En El Alto preparan el ‘congreso real’ del MAS; invitarán a Arce y Choquehuanca

No comulgan con las directrices emergidas desde la facción “evista” del Movimiento Al Socialismo (MAS). Por eso, organizaciones sociales de El Alto han resuelto darle forma a otro congreso, uno que han llamado “congreso real”.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/alto-preparan-congreso-real-mas-invitaran-arce-choquehuanca/20230729110625915526.html>

Otro congreso del MAS en El Alto; Evo critica

Mientras los del ala radical cerraron filas para defender el desarrollo del Congreso del Movimiento Al Socialismo (MAS) en Lauca Ñ, el Trópico, los disidentes azules anunciaron otro congreso, pero en El Alto. Ambos encuentros serán el 4, 5 y 6 de octubre.

Fuente **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/congreso-mas-alto-evo-critica/20230729222246915605.html>

Cuéllar: seis regiones aprobaron congreso del MAS en El Alto y anuncia pedido de expulsar a Evo

El diputado renovador Rolando Cuéllar afirmó este sábado que al menos seis direcciones departamentales aprobaron realizar el congreso ordinario del MAS en la ciudad de El Alto y anunció el pedido de expulsión de Evo Morales de las filas del MAS por su deslealtad con las bases al haber huido del país el año 2019.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cuellar-regiones-aprobaron-congreso-mas-alto-anuncia-pedido-expulsar-evo/20230729184242915587.html>

Cuéllar: seis regiones aprobaron congreso del MAS en El Alto y anuncia pedido de expulsar a Evo

El diputado renovador Rolando Cuéllar afirmó este sábado que al menos seis direcciones departamentales aprobaron realizar el congreso ordinario del MAS en la ciudad de El Alto y anunció el pedido de expulsión de Evo Morales de las filas del MAS por su deslealtad con las bases al haber huido del país el año 2019.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cuellar-regiones-aprobaron-congreso-mas-alto-anuncia-pedido-expulsar-evo/20230729184242915587.html>

Informe: En Bolivia, el 29% apoyaría a militares y 22% está conforme con manejo de la democracia

Latinobarómetro de Santiago de Chile, refleja que el 22% en Bolivia se encuentra satisfecho con el funcionamiento de la democracia, mientras que el 29% de los consultados no tendría ningún inconveniente en aceptar que un gobierno militar asuma el poder.

Fuente **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/informe-bolivia-22-conforme-manejo-democracia-29-apoyaria-militares/20230730212351915653.html>

Arce desactiva 'decretazo' y comienza semana clave para destrabar la elección judicial

Semana decisiva. Los legisladores retornarán este lunes a sus curules con el desafío de reactivar la elección de magistrados del Órgano Judicial. Por eso, esperan que el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) autorice la continuidad del proceso, ya sea con el reglamento que fue aprobado o con una ley. El fallo se conocerá en el curso de las próximas horas.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/arce-desactiva-decretazo-y-comienza-semana-clave-para-destrabar-la-eleccion-judicial_334327

Lima culpa al Legislativo de aprobar un reglamento en vez de una ley para las judiciales

A un mes de entregar las listas al TSE, el ministro de Justicia, Iván Lima, responsabilizó a la Asamblea Legislativa de aprobar un reglamento y no una ley, para llevar a cabo el proceso de preselección de candidatos a magistrados al Órgano Judicial. Consideró que deberán explicar sobre esa decisión y por qué no se tomó en cuenta el precedente de 2017, cuando se elaboró una norma para las elecciones judiciales.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230730/lima-culpa-al-legislativo-aprobar-reglamento-vez-ley-judiciales>

Lidia Patty ya presentó su renuncia al cargo de Cónsul en Perú

Lidia Patty ya ha presentado su renuncia al cargo de cónsul en Puno, Perú, después de la polémica por su designación en junio de este año. La información fue proporcionada este lunes por el canciller Rogelio Mayta: "En relación con este tema de la designación de la señora Lidia Patty como cónsul de de Puno, ella presentó su renuncia en su momento no ya hace algunas semanas atrás".

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230731/lidia-patty-ya-presento-su-renuncia-al-cargo-consul-peru>

INE trabaja convenios para que estudiantes participen en el Censo 2024 y reciban 'incentivos'

Con miras a realizar el Censo de Población y Vivienda el 23 de marzo de 2023, el Instituto Nacional de Estadística (INE) prevé sellar convenios con el Ministerio de Educación para que los estudiantes de quinto y sexto de secundaria, además de universitarios, participen como censistas voluntarios y reciban "incentivos" por ello.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ine-trabaja-convenios-que-estudiantes-colegio-u-participen-censo-2024-reciban-incentivos/20230730180703915641.html>

Evo no pudo viajar a Perú por “la situación política” y rechaza invitaciones internacionales

El expresidente Evo Morales volvió a Caracas. Esta vez viajó para participar del natalicio 69 del fallecido Hugo Chávez, el mandatario venezolano que fue el principal aliado de su gobierno. Desde esa capital, el líder político dijo que no pudo viajar a Perú y que rechaza, entre dos y tres invitaciones, que recibe al mes para viajar al exterior, incluido a países de Europa.

Fuente **Original:**https://eldeber.com.bo/pais/evo-no-pudo-viajar-a-peru-por-la-situacion-politica-y-rechaza-invitaciones-internacionales_334271

Concluye censo experimental en Capinota y no habrá informe estadístico de la población; ajustarán equipos

La población valluna de Capinota, en el departamento de Cochabamba, vivió su segundo día de censo experimental y las tareas se concentraron en la recolección de cajas en las áreas rural y dispersa, principalmente. El director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Humberto Arandia, dijo que no habrá un informe de datos de esta población, porque el objetivo del trabajo no fue ese.

Fuente **Original:**https://eldeber.com.bo/pais/concluye-censo-experimental-en-capinota-y-no-habra-informe-estadistico-de-la-poblacion-ajustaran-equ_334292

MAS usa caso “golpe” para amenazar opositores y beneficiar a sus aliados

Tras la reciente presentación de una denuncia penal contra Evo Morales, Álvaro García y Juan Carlos Huarachi, ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB), por un presunto “autogolpe” en 2019, legisladores sostienen que el partido en función de gobierno recurre al denominado “caso golpe” para amedrentar a la oposición y beneficiar a sus aliados políticos.

Fuente **Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/31/mas-usa-caso-golpe-para-amenazar-opositores-y-beneficiar-a-sus-aliados/>

Bolivia tiene la expectativa de vida más baja de la región

Según el portal de División de Población de la Organización de Naciones Unidas (ONU), en Bolivia la gente vive en promedio 68,8 años (expectativa de vida), el dato más bajo de Sudamérica, mientras que el más alto lo tiene Chile, con 81,2 años.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/sociedad/2023/07/31/bolivia-tiene-la-expectativa-de-vida-mas-baja-de-la-region/>

OTROS

La Felcn busca a un “capo” del narcotráfico: ya allanó ocho viviendas, secuestró 17 fusiles y detuvo a 12 personas

Desde ayer, domingo, los policías de la Fuerza Especial de Lucha contra el Narcotráfico (Felcn) activó un megaoperativo para capturar al uruguayo Enrique Maset Cabrera, considerado un "capo" del narcotráfico y buscado por varios países de la región.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230731/felcn-busca-capo-del-narcotrafico-ya-allano-ocho-viviendas-secuestro>

Comisan divisa argentina equivalente a más de medio millón de bolivianos en Bermejo

Efectivos militares asignados a la lucha contra el contrabando realizaron en las últimas horas acciones que culminaron con el comiso de cinco equipajes repletos de divisa argentina, como parte de las operaciones denominadas "Frontera Segura".

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230730/comisan-divisa-argentina-equivalente-mas-medio-millon-bolivianos>

Lima evalúa juicio por prevaricato contra un tribunal por el caso Banco Fassil

El ministro de Justicia, Iván Lima, aseguró este domingo que evalúan el inicio de un proceso por prevaricato contra el Tribunal Tercero de Sentencia en Santa Cruz por haber concedido una acción de libertad ordenando la acumulación del caso Fassil en la jurisdicción cruceña.

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/lima-evalua-juicio-prevaricato-tribunal-caso-banco-fassil/20230730144948915630.html>

EDITORIALES

El necesario acercamiento público-privado

La semana pasada se dio un hecho inédito en lo que va de la gestión del presidente Luis Arce: se reunió con empresarios cruceños por un par de horas. Fruto de ese encuentro, se decidió conformar mesas de trabajo, para que desde allí se aborden temas críticos para la economía del país, como el suministro de energía, la reactivación del aparato productivo nacional y la lucha contra el contrabando.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-necesario-acercamiento-publico-privado_334318

Capitalismo Popular: Un llamado para una Bolivia de propietarios, no proletarios

Existe un poderoso vínculo que nos une como bolivianos, un interés común que surge de forma espontánea, sin coordinación ni obligación. Es como si una fuerza invisible nos organizara y nos impulsara a actuar de manera individual y colectiva. Este interés común incluye el anhelo de recuperar el acceso al mar, celebrar los goles de nuestra selección nacional, defender la idea de que la altura no afecta en el fútbol y, sobre todo, salvaguardar nuestra propiedad privada.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/opinion/capitalismo-popular-un-llamado-para-una-bolivia-de-propietarios-no-proletarios_334306

Evolución histórica de nuestra categoría de desarrollo

La clasificación de los países en categorías de desarrollo económico es una práctica necesaria utilizada por los organismos económicos y financieros internacionales, destinada a enfocar la cooperación y el financiamiento internacional con base a las necesidades y capacidad de producción e ingresos de las naciones. Esta categorización puede basarse en el Ingreso per cápita en función del Producto Interno Bruto y la Población, o

en otros indicadores reconocidos como el Coeficiente de Gini, que mide otros parámetros como la distribución del ingreso y su desigualdad entre la población.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/evolucion-historica-de-nuestra-categoria-de-desarrollo_334312

El equilibrio entre deuda y desarrollo

Durante las últimas semanas, diversas opiniones y aseveraciones han circulado en relación a la deuda pública de Bolivia. Sin embargo, es fundamental abordar este tema con responsabilidad y rigor, teniendo en cuenta tanto la realidad global expuesta en el documento de Naciones Unidas "Un mundo de deuda", como la realidad y el contexto nacional donde ha tomado lugar la gestión de la deuda pública.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/el-equilibrio-entre-deuda-y-desarrollo_334313

Baja la exportación, sube la importación: déficit comercial

Me hubiera gustado empezar esta columna anunciando que el comercio exterior boliviano va por buen camino este año, sin embargo, no es así, lamentablemente. Pero como no soy pesimista diré que, de tomarse buenas decisiones con prontitud, las cosas podrían mejorar, por tanto, los datos que a continuación expondré pasarían a reflejar una situación circunstancial que cambiaría para bien, siempre y cuando se den acuerdos de buena voluntad entre gobernantes y gobernados.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/baja-la-exportacion-sube-la-importacion-deficit-comercial_334232

La maldición de los recursos naturales

La historia económica boliviana gira entorno a la explotación de los recursos naturales. El patrón de desarrollo extractivista nos acompaña desde la fundación de la república. Los ciclos económicos históricos pueden ser divididos de acuerdo con productos mineros o petroleros y se pueden condensar en cuatro titulares.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230731/columna/maldicion-recursos-naturales>

Termina la emergencia, es el tiempo de la responsabilidad

Después de tres años y cuatro meses, Bolivia pone fin a la emergencia sanitaria que se inició en marzo de 2020, a raíz de la primera pandemia del siglo XXI por la infección conocida oficialmente como Covid-19. A nivel

mundial, la emergencia fue declarada el 30 de enero de 2020 y concluyó el pasado 5 de mayo, lo que dio pie a que mucha gente se preguntara por qué en el país se la mantenía mientras ya no estaba vigente para el resto del planeta.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230731/editorial/termina-emergencia-es-tiempo-responsabilidad>

COYUNTURA

Bolivia pone fin a la emergencia sanitaria por el COVID-19

Después de vivir dramas, luto y dolor en la población y con más de 1,2 millones de contagios y 22.300 personas fallecidas, Bolivia pone fin este lunes a la emergencia sanitaria por el COVID-19. El coronavirus, como se conoció a un principio, llegó al país el 10 de marzo de 2020, con dos casos que se registraron en las ciudades de Oruro y Santa Cruz, las portadoras del virus habían hecho un paso previo por la sede de gobierno.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/sociedad/2023/07/30/bolivia-pone-fin-a-la-emergencia-sanitaria-por-el-covid-19/>

Desde este martes el uso del barbijo es voluntario, recomiendan utilizarlo en ambientes cerrados y en caso de resfríos

A partir de este martes 1 de agosto, el uso del barbijo dejará de ser obligatorio y será voluntario; sin embargo, el viceministro de Promoción y Vigilancia Epidemiológica, Max Enríquez, instó a la población a utilizarlo en ambientes cerrados y en caso de resfríos para cuidar la salud.

Fuente Original:<https://www.abi.bo/index.php/component/content/article/37-notas/noticias/sociedad/40020-desde-este-martes-el-uso-del-barbijo-es-voluntario-recomiendan-utilizarlo-en-ambientes-cerrados-y-en-caso-de-resfrios?Itemid=101>

Tras el fin de la emergencia sanitaria por Covid-19 en Bolivia, Arce insta a mantener las medidas de prevención

Este 31 de julio concluye en Bolivia la emergencia sanitaria por el Covid-19 y el presidente Luis Arce instó a la población a mantener las medidas de prevención para evitar nuevos contagios de dicha enfermedad u otros virus.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/tras-el-fin-de-la-emergencia-sanitaria-por-covid-19-en-bolivia-arce-insta-a-mantener-las-medidas-de-_334403



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook